



INTRODUCCION

La deuda externa está en el núcleo de los grandes problemas del Tercer Mundo: el bienestar de las gentes, la autonomía nacional, el ritmo de crecimiento económico, la pregunta ética de la obligación que tienen las mayorías de un pueblo por cargar con una deuda que se originó sin consultarles y que no es evidente que les haya traído beneficios.

Por eso no es de extrañar que el debate sobre la deuda esté en el primer plano de las discusiones políticas, económicas y morales.

Como una contribución a este debate el CINEP presenta estos dos libros. El primero recoge las contribuciones de Frank Hinkelammert, James Petras, Howard Brill y Camilo González Posso. El segundo compendia los aportes que las organizaciones sindicales y los centros de investigación presentaron al seminario sobre la deuda externa realizado en las instalaciones de CINEP en noviembre de 1987.

Consideramos que el aporte de Hinkelammert no solamente contribuye a una comprensión global del problema de sus constitutivos económicos, sino que permite entender la organización social y política de los actuales regímenes latinoamericanos que terminan por transformarse en estructuras al servicio de la transferencia de excedentes en estructuras al centro. En su paciente y fundamentada elaboración Hinkelammert entrega elementos indispensables para sustentar deci-

siones éticas. La deuda ha cogido su propio automatismo: la deuda crece sola, ineludiblemente. Como en el caso colombiano de los créditos "Jumbo" y "Concorde", la deuda no aumenta como consecuencia de los créditos concedidos por la banca. La banca concede créditos porque la deuda aumenta. Y este automatismo de la deuda contribuye al desarrollo del capital extranjero y beneficia a una minoría que en cada país latinoamericano está conectada con el capital extranjero.

James Petras y Howard Brill, en su perspectiva de análisis de clase, desentrañan un punto que Hinkelammert se limita a señalar como indispensable para comprender la situación actual. Es el punto de la existencia de una clase social, los capitalistas transnacionales latinoamericanos, grupo de industriales, comerciantes y banqueros, que están interesados en que la deuda continúe y crezca. El análisis de Petras y Brill es indispensable para comprender por qué la automatización, a que se refiere Hinkelammert, se apoya en intereses de grupos humanos muy importantes de las clases dirigentes de América Latina. Estos grupos se han encaballado en el circuito financiero internacional para desviar recursos hacia los países del centro mediante los capitales en fuga mientras los pueblos, a través de los estados, afrontan los riesgos de las deudas. Estos grupos mueven sus bienes de capital de un lugar a otro, según los riesgos y el precio de los activos, mientras las clases trabajadoras y populares, que no pueden moverse, aguantan el impacto de las deudas.

Petras y Brill cierran su argumentación mostrando cómo una presión ineludible se cierne ahora sobre Latinoamérica, desde los Estados Unidos, para reestructurar la economía del subcontinente a fin de hacerla compatible con el nuevo escenario creado por la deuda.

Camilo González participó por parte del CINEP en la Conferencia de Lima sobre la Deuda Externa, en enero de 1988. Su contribución no solamente comenta la ponencia de Hinkelammert sino que presenta una reflexión global sobre las discusiones que se adelantaron en Lima, y un aporte preciso sobre las diversas alternativas que se plantean desde el Tercer Mundo ante el problema de la deuda. El aporte de Camilo

contribuye a dejar en claro cuál es el “estado de la cuestión” y cuáles son los puntos a discutir entre quienes estamos interesados en una solución justa y humana de la crisis de la deuda.

Francisco José de Roux Rengifo
Director del CINEP